



ANDRÉ THERRIEN

Ambassadeur passionné de la santé et de la sécurité du travail

Il est impossible de parler d'André Therrien sans évoquer son dévouement et sa passion pour la santé et la sécurité du travail (SST). Tout au long de son parcours professionnel, et même après sa retraite, il n'a cessé de démontrer un engagement profond envers l'amélioration continue, particulièrement dans le domaine de la SST, ce qui est devenu pour lui une véritable vocation.

Par **Chanelle Drouin**, agente en communication et opérations, et **Nadine Joncas**, conseillère en prévention

UNE PASSION INÉPUISABLE

Lors de ses débuts au sein de l'industrie minière, André a été profondément attiré par la prévention en matière de SST. En effet, après trois années à travailler comme mécanicien d'entretien chez ArcelorMittal, il a demandé à être impliqué en SST. Ce souhait a ouvert la voie à une carrière de plus de 40 ans dans ce domaine. Son parcours chez ArcelorMittal a été jalonné de réalisations marquantes, notamment sa contribution active au démarrage du comité de santé et de sécurité à l'usine de bouletage et sa participation à la mise en œuvre de plans d'action visant une prise en charge proactive du programme de prévention. En parallèle, il a également participé à l'implantation d'activités en matière de SST, comme la gestion des espaces clos, la vérification du cadenassage ainsi que le processus d'enquête et d'analyse d'événements. André a su démontrer avec succès ses compétences en tant que mobilisateur.

Ses connaissances approfondies, son approche collaborative et ses convictions profondément ancrées ont constitué des atouts déterminants pour l'adhésion des employeurs et des travailleurs et travailleuses aux divers projets développés ainsi qu'aux mesures liées à la SST.

Se distinguant par sa vision de la SST, il estime que cette dernière doit être reconnue au même titre qu'une valeur qui guide les actions, les idéaux et les décisions d'une personne. En 2005, il a d'ailleurs contribué à l'intégration de la notion de valeur, qui a remplacé le mot « priorité » dans les textes de la convention collective des sections locales des 8664, 6869, 5778 et 7401 nord et sud, instaurant un changement de culture majeur au sein de l'organisation.

Pendant son parcours chez ArcelorMittal, que ce soit comme représentant à la prévention ou coprésident syndical, André a mis de l'avant l'importance du paritarisme afin de prendre les meilleures décisions pour le bien-être du plus grand nombre. Il croit fermement que la consultation, le partage et la mise à l'épreuve des points de vue entre les parties syndicales et patronales sont essentiels à la prise de décisions durables en matière de SST. D'ailleurs, il considère que le paritarisme est « l'une des plus belles inventions qui aient existé ».

Au fil du temps, en s'alignant systématiquement sur le principe du paritarisme, André a favorisé plusieurs évolutions SST au sein de l'entreprise. Sa détermination à assurer la pérennité des changements et la transmission des connaissances a joué un rôle clé dans le maintien des initiatives auxquelles il a participé. Cette détermination a en outre marqué son parcours à la retraite, entamé en 2015. En effet, André agit actuellement à titre de formateur pour le Centre de services scolaire du Fer et pour l'Association paritaire pour la santé et la sécurité du travail du secteur minier. Cette fonction, qu'il perçoit comme une continuité de son implication en SST dans le secteur minier, le rend très fier. Dans le cadre de son rôle de formateur, il a la possibilité de transmettre une partie de son expertise, tout en influençant significativement la relève. Il enseigne notamment, par le biais de plusieurs formations, que la prévention est une responsabilité non seulement collective, mais également individuelle. Cette façon de redonner est, pour lui, l'une de ses plus grandes contributions. Il est clair que sa passion pour la SST est loin de s'être estompée.

« André est l'un des plus grands défenseurs du paritarisme en santé et sécurité que je connaisse. Et pour faire vivre cette valeur, il a réussi à se bâtir une grande crédibilité auprès des travailleurs, mais aussi auprès de ses vis-à-vis patronaux. »

– Dominic Lemieux, directeur québécois du Syndicat des Métallos USW-FTQ



Photos : Normand Huberdeau

M. Therrien a été lauréat national aux Grands Prix santé et sécurité du travail en 2015.

RAYONNER AU-DELÀ DU SECTEUR MINIER

Au cours de ses années actives au sein du secteur minier, André a été généreux de son temps, de son énergie et de ses connaissances en contribuant à plusieurs projets afin d'améliorer la SST. Toutefois, son rayonnement s'est étendu bien au-delà de l'industrie minière. En effet, il s'est également distingué par son implication dans la communauté, ayant occupé pendant plusieurs années les fonctions de vice-président de Centraide Duplessis et de président du Club Optimiste de Sept-Îles. Ces rôles lui ont permis de participer à l'organisation de campagnes de financement visant à redonner à la communauté et, plus particulièrement, à soutenir la jeunesse. La solidarité envers ces organismes lui tient donc particulièrement à cœur.

Même dans ses projets personnels, André demeure fidèle à sa passion pour la SST. Effectivement, lors de son départ à la retraite, il a fait l'acquisition d'un restaurant avec sa conjointe, où son souci pour la prévention l'a mené à réaliser des améliorations concrètes dans la cuisine, qui ont contribué à réduire les risques liés à la SST. Par exemple, la hauteur d'une section du comptoir a été modifiée, facilitant l'accès à la soupière et réduisant les risques de brûlure. De plus, des tiroirs autorétractables ont été installés pour optimiser l'accessibilité à la vaisselle située sous le comptoir et, ainsi, prévenir les risques de chutes au sol et l'apparition de troubles musculosquelettiques. Ces améliorations lui ont d'ailleurs valu un prix Innovation de la CNESST.

UN HÉRITAGE DURABLE

André Therrien a laissé une empreinte significative dans le secteur minier grâce à ses nombreuses initiatives en prévention qui ont contribué à paver la voie pour les générations futures. Encore aujourd'hui, en tant que formateur, il participe à sa façon à protéger la main-d'œuvre de demain. Pour André, la SST représente sans aucun doute une valeur fondamentale. •